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02 04 - Pendant 1 heure

Les habitués parlent élections, parking, croisette, lavoir public automatique mal entretenu. Plus tard,
deux jeunes parlent politique et voiture électrique...
- Aux élections européennes, je vote Italie !
- Moi, je voterai Allemagne !
- Mais quel âge avez-vous ?
- 15 !
- Et moi 16 ans.
- Ah, c’est à partir de 16 ans pour voter. Mais vous voterez pour les belges qui se présentent à 
l’Europe, pas pour les pays européens.
- Ah, je croyais qu’on pouvait voter pour l’Italie ou un autre pays.
- Bin non !
- Alors je ne vote pas !
- Pourquoi ne pas partager ta voix ?
- Nous les jeunes, on ne s’intéresse pas trop à cela !
...
- Pour moi, le plus important, c’est d’avoir une voiture !
- Pourquoi ?
- Pour passer mon permis.
- Il faut avant tout passer ton permis, puis avoir une voiture.
- Oui ! Mais pas une électrique !
- Pourquoi ?
- Parce que ça explose !
- Mais quoi alors ? A l’essence, au mazout ?
- A l’eau !
- Et comment ça marche ?
- Il faut chauffer l’eau !?
- Non ! L’eau, entre deux bornes, devient de l’hydrogène et de l’oxygène.
- Ah, je suis perdu !
- L’idéal, c’est d’avoir des chevaux !
- Comme avant ?
- Ça fera du crottin pour un moteur à composte !
...
- Ma première voiture sera une BMW, une propulsion !
- Et pourquoi pas une traction, comme on disait avant ?
- Les tractions quand t’es à fond, au lieu de prendre le rond-point, tu files tout droit !
…
- J’ai été voir un appartement, mais on me le refuse !
- C’est ton look ?
- Non, c’est parce que l’appartement n’était pas terrible, et je dis ce que je pense, comme un 
homme !
- Ooh, les hommes sont plus souvent hypocrites que tu ne le crois !
- Aah ?
- Oui ! 
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04 04 - Pendant 1h

La discussion du jour concerne les demandeurs d’asiles détenteurs d’une carte orange afin de 
travailler en Belgique avec l’espoir de s’y installer1, et pour certains de pouvoir faire venir leur 
famille…
Un des problèmes est l’accroissement de la population, ici, mais surtout au niveau mondial. Faire en
moyenne 4 à 5 enfants, et parfois plus, à notre époque, n’est-ce pas trop, d’autant plus que les 
grosses familles sont souvent pauvres ? Or la pauvreté mondiale ne cesse d’augmenter.2 
- Tu m’as dit que dans ta région, en Afrique, on avait facilement 10 enfants.
- Oui, mais moi, je n’en ai pas autant !
- Tu sais , ce n’est pas pour critiquer, parce que en Belgique, aussi, par le passé, on avait beaucoup 
d’enfants.
- Mais si on en fait moins, c’est plus facile pour les éduquer, et pour qu’ils puissent trouver du 
travail, une fois adultes.
- Et pour trouver un logement ! Moi je le vois, dans mes étudiants adultes, les Afghans, aucun n’a 
moins de 8 ou 10 enfants, et ce n’est pas facile à loger !
- D’autant plus que les propriétaires ne cessent de séparer les logements en «  cages à poules ».
- Oui, et puis, plus d’enfants devenus adulte, c’est plus d’autos sur la route, et plus de problèmes de 
parking, dans les villes saturées. C’est un problème mondial. D’une culture à l’autre, les gens 
n’entretiennent pas la même relation à la natalité et à la contraception.
- Les mentalités doivent évoluer !
- En Asie, on a souvent 3 – 4 enfants, pas plus ; les mentalités  changent. L’éducation est devenue 
importante.

05 04

Quelques habitués nous parlent de leurs maux, leur passé avant d’être sdf3.
- Vos familles ou amis ne peuvent vous aider ?
- Nous avons de la famille, mais surtout de par nos jobs, nous avions un ami policier, il aurait fait 
tout pour nous, mais il est mort. Nos familles avancent  un peu d’argent.
- Vous aviez un travail dans la police, si je comprends bien ?!
- Nous étions fonctionnaires pour la police et le ministère des finances ; et oui,  une partie de ma 
famille est dans la police, mais elle reste distante, méprisante.
- C’est difficile  à vivre !
- Oui, les gens s’imaginent qu’il suffit de réciter la lois, la science, l’égalité, mais non, il faut des 
solutions efficaces… Cela fait quatre mois, nous étions à Bruxelles, là où il y a eu des fusillades, là 
où on vend de la drogue « dans des sacs de légumes ». C’est horrible, il ne suffit pas de réciter 
l’égalité, il faut comprendre les gens dans leurs problèmes réels, sinon, ils sombrent … Les gens 
croient que c’est honteux, mais non, c’est le mépris des gens à l’encontre de la parole des citoyens 
en difficulté qui est honteux …
- C’est révoltant !
- Ce qui nous révolte le plus, c’est la façon dont certaines associations nous refusent les coups de 
téléphone que l’on voudrait donner...

09 04 - Pendant 1 heure

1 Réseau d’accueil : chiffres-clés 2023 | Fedasil   
2 La pauvreté dans le monde en 2023 : causes, conséquences et solutions (oxfamfrance.org)   
3 Sans-abrisme et drogues: réponses sanitaires et sociales | www.emcdda.europa.eu   

https://www.emcdda.europa.eu/publications/mini-guides/homelessness-and-drugs-health-and-social-responses_fr
https://www.oxfamfrance.org/inegalites-et-justice-fiscale/la-pauvrete-dans-le-monde/
https://www.fedasil.be/fr/actualites/accueil-des-demandeurs-dasile/reseau-daccueil-chiffres-cles-2023


Après avoir distribué des invitations à Leffe et Bouvignes pour la conférence-débat du 27 avril à 
Wespin, rentrés à l’asbl, pendant une heure, il y a eu quelques bonnes discussions : 

D’abord, un habitué nous annonce qu’il a trouvé du travail bien payé.
- Je suis heureux de vous annoncer une bonne nouvelle.
- Tu vas en France , comme prévu avec ton cheval ?
- Non, mieux, j’ai trouvé un job dans le marketing, et c’est bien payé.
- Ici, à Dinant ?
- Non, à Bruxelles, et en plus je vais donner des cours de yoga !
- Et bien félicitations !
- Heureux de te voir  souriant.
- Oui, je croyais devoir aller en France, comme un nomade, mais je crois que ce travail à Bruxelles 
va bien me convenir, surtout le salaire ! Je tenais à vous prévenir que je m’en vais et à vous 
remercier pour le soutien que j’ai reçu ici.
…
- Parlant des nomades, pourquoi est-ce que on dit Gitan, Tzigane, Rom ?
- Ils font tous partie du même peuple venu d’Asie. Initialement, ils étaient nomades à travers 
l’Europe. Ce sont tous des Roms. 4

- « Gitans » est une appellation venue d’Espagne.
- Ils ont été séparés par les guerres, le nazisme, le communisme.
- N’y a t il pas eu des gitans appelés les «  gitans blancs » ?
- Je ne sais pas, mais il y avait aussi ces gens semi-nomades souvent ferrailleurs, vanniers ou 
rémouleurs.
- Oui, les Yéniches injustement assimilés aux Tziganes.5

- Ils ont aussi été victimes du nazisme.

10 04 - Pendant 1 heure

Nous accueillons une dizaine d’habitués pendant le temps de midi.
- Vous avez vu que la Nasa et d’autres organismes scientifiques veulent s’accorder sur le temps 
lunaire.
- Ce serait la Maison blanche qui a demandé cela.6 
- Le but est de coordonner les voyages dans l’espace.
- C’est une question de distance  lune – terre ?
- Non, c’est plutôt que le temps s’écoule plus rapidement sur la lune que sur la terre ; c’est infime, 
mais les scientifiques  veulent en tenir compte.
- Qu’est-ce que cela peut faire ? Le temps, c’est le temps qui passe !
- Le temps qui passe est du domaine du ressenti, tandis que le temps mesuré, c’est scientifique.
- Quand on sait que Youri Gagarine n’était pas très expérimenté avant d’aller dans l’espace …
- Oui, les soviétiques voulaient des jeunes scientifiques. Mais c’était le plus honnête. Lors des tests 
de sélection, lui et ses collègues ont été inoculés par un léger vomitif ou une substance qui donne la 
migraine, et il est le seul à avoir dit la vérité sur le malaise ressenti !
- Ah bon ?
- Je me souviens que c’est ce qui avait été expliqué à l’Euro Space Center de Redu quand j’étais 
jeune. J’avais gagné un petit concours. J’ai été un veinard, car seuls 2 étudiants sur la trentaine 
d’élèves en option scientifique avaient réussi ce petit concours qui permettait de passer une semaine
à l’Euro Space Center.
- Seulement 2 ? C’est à cause du manque d’orientation scolaire, déjà à l’époque ?

4 Tsiganes, Roms, gitans ou gens du voyage... les distinctions à faire | TF1 INFO   
5 Yéniches — Wikipédia (wikipedia.org)   
6 Espace : en quoi consiste ce projet de temps lunaire de référence confié à la Nasa par la Maison-Blanche ?   

(francetvinfo.fr) 

https://www.francetvinfo.fr/replay-radio/le-billet-vert/espace-en-quoi-consiste-ce-projet-de-temps-lunaire-de-reference-confie-a-la-nasa-par-la-maison-blanche_6436705.html
https://www.francetvinfo.fr/replay-radio/le-billet-vert/espace-en-quoi-consiste-ce-projet-de-temps-lunaire-de-reference-confie-a-la-nasa-par-la-maison-blanche_6436705.html
https://fr.wikipedia.org/wiki/Y%C3%A9niches
https://www.tf1info.fr/societe/tsiganes-roms-gitans-ou-gens-du-voyage-les-distinctions-a-faire-2010040.html


- Les parvenus détournent l’enseignement pour eux.
- Ceux qui ont été mal orientés sont ceux là qui orientent les élèves !
- Oui, au détriment des sciences, des créativités ...
…
- Maintenant, il n’y a plus de gras dans les soupes.
- Disons que le beurre a été remplacé par de l’huile .
- Moi, j’ai beaucoup mangé d’huile de palme.
- C’est mauvais pour la santé. Les huiles d’olive et de tournesol sont plus équilibrées.
- Oui, mais à condition de ne pas trop en manger.
- Et surtout de ne pas trop les chauffer. Au delà d’une certaine température, c’est mauvais.
- Souvent au-delà de 160° c’est mauvais, mais comment vérifier ?7

11 04

Nous avons distribué des invitations pour la conférence-débat du 27 avril dans Wespin et le long de 
la route de Philippeville. De retour à l’asbl, des jeunes nous partagent leurs difficultés tant au niveau
des finances familiales pour se procurer les 9 livres pour l’école... 
- Et puis à l’école, l’ambiance est mauvaise et on ne fait pas assez d’exercices, c’est … ennuyant …
- Pelant ?
- Horripilant !
- Comment ça ?
- Le prof il n’avance pas, je m’ennuie. Le prof ne me laisse pas répondre parce que je dois laisser 
parler les autres.
- Tu es intelligent, tu comprends vite. Les autres ont besoin de plus de temps. Demande au prof 
qu’il te donne des exercices supplémentaires pour que tu ne t’ennuies pas.
- Il y a des exercices sur internet.
- Oui, mais sur notre ordinateur, les profs consultent l’historique pour vérifier si on ne perd pas du 
temps à jouer.
…
- Il faut se concentrer sur le cours...
- Oui, mais le prof a déchiré mes feuilles ; je vais changer d’école !  On ne m’écoute pas.
- Tu crois que ça ira mieux dans une autre école ?
- Il y a des écoles où ça coûte moins cher. Le 15 du mois, mon papa n’a plus que 200 euros, et nous 
sommes une famille nombreuse.
- Mon papa aussi, je crois qu’il lui reste à peine 100 euros pour ce mois. On est aussi une famille 
nombreuse.
- Pas facile !
- L’ambiance scolaire, c’est important aussi. Pour vous sentir mieux dans l’école, n’oubliez pas de 
respecter les consignes, c’est un bon début ! 
- Moi en math , j’avais trouvé une astuce, j’avais un carnet de notes pour y mettre mes formules, et 
pour l’examen je n’étudiais que mon carnet de note !
- Moi, ma « meuf » – la prof – elle m’a donné des réponses parce que je pleurais ! … Et je peux 
avoir un croissant ?
- Tu veux un croissant ?
-  A l’école on partage tout … Moi à l’école j’aime tout ce qui est hydrologique...
Un jeune habitué un peu « hyperactif » nous a fait part de ses difficultés de façon  dispersée, alors 
que sa jeune copine avec beaucoup de sérieux a expliqué sa vie d’étudiante.

7 Huiles végétales : lesquelles peut-on faire chauffer ? - Top Santé (topsante.com)   

https://www.topsante.com/nutrition-et-recettes/manger-equilibre/conseils-dietetiques/huiles-vegetales-lesquelles-peut-on-faire-chauffer-245349


17 04 - Pendant 2 heures

Aujourd’hui,  deux jeunes de 13 ans improvisent un petit karaoké pendant le temps de midi, et les 
adultes parlent langues et cultures.
- Les Inuits n’aiment pas être appelés esquimaux, parce que cela veut dire « mangeur de viande 
crue ».
- C’est un mode de vie étrange.
- Ce sont les amérindiens qui les appellent comme cela. Chez les inuits on mange de la graisse de 
baleine, comme si c’était du gâteau. Par contre, les malades sont exclus du groupe.
- Ils les abandonnent ?
- A l’époque, les vieux et les handicapés étaient mis dans un igloo avec des vivres. Ils étaient laissés
là jusqu’à ce qu’ils meurent.
- Il faut s’habituer aux mentalités.
- Il fut un temps où ils tuaient les bébés filles, la famille était composée de plusieurs hommes pour 
une femme, car les conditions de vie, les difficultés pour trouver de la nourriture nécessitaient 
plusieurs hommes pour subvenir aux besoins de la famille.
- Oui, et là bas, ce qui ressemble à une grimace veut dire « non », et un sursaut de dédain veut dire 
«  je ne sais pas ». Je me souviens que je me demandais pourquoi ils semblaient ne pas aimer la 
nourriture, mais ils n’en voulaient plus, tout simplement .
- Déjà en Bulgarie faire « non » de la tête veut dire « oui » , et inversement. En venant en Belgique 
tout le monde croyais que je ne voulais pas manger, mais si, je voulais !
...
- Et toi tu es Hongrois.
- Mon grand- père est venu dans la région de Charleroi dans les années ‘56 8, mais c’était tellement 
laid , qu’il s’est installé dans la région de Namur, comme beaucoup de hongrois ! Et il s’est occupé 
de ma grand-mère qui a perdu la tête en tombant dans un escalator.
- Elle est morte ?
- Non, elle a 96 ans. Et mon grand-père s’occupe de tout !
- Elle n’a pas eu de chance cette dame !
- Non, déjà, la première fois qu’elle est venue à Dinant, elle s’est cassé la jambe !
- Je connaissais l’histoire d’un hongrois, il a été pendu par les pieds par les communistes qui 
voulaient lui faire renier son admiration pour une personnalité religieuse hongroise.
- Il faut comprendre les populations qui sont contre Poutine, ancien du KGB, symbole des exactions
commises à l’époque soviétique.
- Poutine, c’est quand même un dictateur !
…
- Au nord du Canada aussi, au printemps, il y a beaucoup de morts à cause des accidents de 
motoneige. Avant avec les chiens, ils savaient percevoir à temps, la glace qui fond à la surface des 
lacs, mais maintenant, la motoneige fonce, casse la glace et coule. C’est comme les accidents de 
camping à cause de l’alcool ou des bidons d’essence pour le feu de camp…
- C’est une population particulière, déjà pour les naissances, je me répète, mais ils tuaient les bébés 
filles.
- Comme en Chine, je crois !
...
- Je sais qu’en Hongrie, ils ôtaient les enfants des mauvais parents. Tout comme les prisonniers, ils 
étaient envoyés de l’autre côté du pays.
- Chez les Inuits, les criminels étaient envoyés sur une île.
- Je sais qu’en Russie, certains prisonniers sont obligés de rester debout pendant 15 heures, et ont 
juste le droit de manger un peu de pain et de soupe.
- C’est la prison des cannibales, des fous … Tout est en béton, y compris les lits !
- Au moins en Belgique, en prison, les frites sont bonnes !

8 Révolution hongroise de 1956 — Wikipédia (wikipedia.org)   

https://fr.wikipedia.org/wiki/R%C3%A9volution_hongroise_de_1956


25 04 – Pendant 1 heure

Cette journée commence par une conversation sur le recyclage des déchets ménagers, puis sur la 
langue française entre africains francophones, puis entre ukrainiennes.
- Vous savez ce qu’est le recyclage !
- Oui.
- Vous savez pourquoi on trie les déchets ?
- Déchets ? 
- Les poubelles !
- Dans ma région, en Afrique, on dit pas « déchet ».
- Mais vous savez pourquoi on trie ?
- Un peu. Nous venons de différentes régions d’Afrique. On trie aussi en Afrique.9

- Trier, permet de recycler les métaux, les plastiques, et ainsi de limiter la quantité de matière 
première à extraire, et la quantité de déchets à brûler.10

- Les déchets qui polluent!
- Oui, particulièrement le fait de les brûler.
- Savez vous à quel moment de l’année l’humanité a consommé l’eau qu’elle est censée consommer
en un an ?11

- Non, l’eau c’est un mauvais exemple, elle se recycle bien ! Mais les matières premières comme le 
pétrole, c’est plus délicat: plus de pétrole, plus de plastique !
…
- Mais de quelle région d’Afrique venez-vous ?
- Moi la Côte d’Yvoir … Et quand je suis arrivée en Belgique, on m’a dit  «  Tu va à Yvoir ».
- Quelle coïncidence !
- Oui, et lui, il vient de Guinée Conakry.
- Et moi du Burkina.
- Disons que chez nous, il y a des Peuls, Sosso, Malinkés, et nous utilisons le français pour 
communiquer entre nous.
- Vous ne parlez pas toutes les langues des différentes ethnies.
- Non, moi j’ai travaillé avec des Malinkés, donc je comprends leur langue, mais le français parlé 
reste la langue commune.
- Oui, on parle et on comprend le français, mais nous ne le lisons pas assez, nous ne l’écrivons pas 
très bien.
…
- Et vous le français.
- Nous sommes ukrainiennes. Nous apprenons tout : parler, comprendre, lire, écrire.
- C’est facile ?
- Non, difficile !
- Cela fait combien de temps que vous êtes ici ?
- Deux ans.
- Vous avez eu le temps de vous habituer !
- Un petit peu, mais les lettres font des sons. C’est difficile à lire. Mais surtout le grammatical pour 
faire des phrases !
- Ah ! La grammaire !
- Et les liaisons. La professeur a expliqué l’histoire du français. C’est un peu compliqué.
- Tu as compris ?
- Un peu, mais il y a les exceptions … On nous dit : «  C’est exception ! C’est français ! »

9 Les Problèmes de dèchets en Afrique | UN-Habitat (unhabitat.org)   
10 Tri des déchets | Belgium.be   
11 23     mars 2024, la Belgique a déjà atteint son Jour du dépassement - RTBF Actus   

https://www.rtbf.be/article/23-mars-2024-la-belgique-a-deja-atteint-son-jour-du-depassement-11348291
https://www.belgium.be/fr/environnement/consommation_durable/dechets/tri_des_dechets
https://unhabitat.org/fr/african-clean-cities-africas-waste-problems


- C’est un peu dur !
- Oui. Et puis il y a beaucoup de lettres qui ne se prononcent pas. En ukrainien, c’est plus simple.
- Mais vous vous débrouillez bien.
- Pas assez pour faire vendeuse !
- Et moi pour faire coiffeuse, c’est combien de temps ?
- 3 ans de formations, je crois !
- 3 ans ? C’est long !

 
26 04 - Pendant 2 heures

Les gens nous partagent leurs difficultés avec les administrations et les interlocuteurs dont ils 
dépendent.
- Mon dossier pension n’est toujours pas en ordre.
- Pourquoi ne pas les contacter ?
- On ne me répond pas !
- Et une assistante sociale ne peut pas vous aider ?
- Elle a contacté le numéro conseillé, mais cela ne répond pas. Cela fait des mois que cela dure.
- Pourquoi ne pas vous présenter vous même au « point pension » de votre administration 
communale. Il y a une permanence une fois pas mois.
- Je n’aime pas demander.
- C’est votre droit d’avoir un dossier pension en ordre et d’obtenir quelques centaines d’Euros en 
plus !
…
- J’ai difficile, j’ai juste 300 euros par mois pour acheter nourriture et vêtements.
- Vous n’avez pas droit à une aide du CPAS ?
- Je suis déjà à la «  Vierge noire » et en médiation de dettes, mais ma médiatrice ne me donne pas 
beaucoup, et ne répond pas assez souvent à mes mails quand j’ai une urgence.
- Vous devriez changer de médiatrice, la mienne habite à Dinant.
- Comment faire ?
- Vous devez demander au juge.
- Et c’est toujours accepté ?
- Non, ce n’est pas toujours accepté !
- Parce que j’ai dû demander à ma fille pour me payer des chaussures, pourtant j’avais envoyé des 
photos de mes anciennes chaussures trouées.
- Et vous n’avez pas été aidée ?
- Non, pas de réponse, alors qu’avec mes problèmes de santé, les séjours à l’hôpital, j’ai difficile !
- C’est un scandale !
- Parlant de scandale, en France, des avocats ont détourné de l’argent de gens en médiation.
- L’avantage, en France, soit tu rembourses tes dettes rapidement, soit c’est effacé !
- Ici, en Belgique, on te prend ton argent pendant 7 ans !
- Et on s’étonne que les gens ne s’en sortent pas, et ont besoin de colis alimentaires!
- Moi je ne demande presque pas de colis, alors que certains font tous les points de distributions. Et 
quand on me dit de sortir plus souvent pour aller boire un café, mais comment je fais sans argent ?
- Pourquoi ne pas venir ici, c’est gratuit ?
- Oui ! Et cela me change les idées , sachant que j’ai une voisine qui m’accuse de faire des photos 
de leurs petits enfants, et que je me « tape » tous les hommes.
- C’est le principe de médire.
- Alors que, elle , son mari a été en prison pour des faits de mœurs.
…



27 04 - 3 heures

Conférence-débat à Wespin.

Les invités sont au rendez-vous, dont quelques personnalités politiques locales. Très rapidement, le
conférencier nous surprend en expliquant que nous buvons de l’urine de dinosaures et que la Meuse
est le « plus vieux fleuve du monde en activité »
Un cameraman de Matélé a filmé la conférence. Elle sera diffusée dans l’émission ex-cathedra d’ici
4 à 6 semaines.
Le débat s’est concentré sur les pluies en juillet 2021 : Les relevés scientifiques  confirment  que les
crues étaient inévitables : à Bouvignes où les flots se sont engouffrés et précipités dans le fond du
bassin d’orage avant de déborder violemment sur la route ;  à Foqueux où venues des prairies les
eaux ont inondé la route de Philippeville avant de déferler dans le quartier de la gare ; et, 10 jours
avant, à Leffe où de nombreuses habitations furent envahies par près de 2 mètres d’eau à certains
endroits. Ces inondations sont avant tout le résultat des fortes quantités d’eau tombées en moins de
très peu de temps sur les hauteurs des vallées.
Le conférencier est formel, quelques personnes ne sont pas du même avis.

- Je ne suis pas d’accord ! Il est tombé beaucoup d’eau, mais si les tuyaux d’évacuations avaient été 
mieux entretenus, nous n’aurions pas été inondés.
- Non, il a plu beaucoup, plus de 45 litres par mètre carré en moins d’une heure !
- Mais si les systèmes d’évacuations avaient fonctionné, l’eau aurait soulevé les taques d’égouts, et
sur toute la route de Philippeville les taques n’ont pas sauté ! Donc tout était bouché dès l’entrée à
cause des détritus dont ceux de l’ancienne décharge dont les cendres étaient visibles dans le fond de
la ville où l’eau a stagné.
- Cela n’aurait pas changé grand-chose que les canalisations soient en ordre de marche. Il y aurait 
eu moins d’eau, mais quand encore énormément.
- A Bouvignes aussi, c’était bouché ! Des riverains avaient envoyé des photos à la commune 3 jours 
avant la crue.
- Oui, mais il y avait trop d’eau à évacuer!
- Une semaine avant, il y avait eu un orage et de fortes pluies qui avaient transporté des branches et 
des cailloux devant l’entrée du canal de décharge par lequel l’eau est censée s’évacuer. 
- Oui, il vaut mieux entretenir après chaque orage qu’à des dates fixes, mais cela n’aurait rien 
changé !
- Mais qu’est ce que cela veut dire ? Qu’on peut laisser les tuyaux d’évacuation sans entretien, ou 
que ce sont les citoyens qui doivent faire le travail des ouvriers communaux ?
- Non, mais je pense que même un tuyau de 6 mètres de diamètre n’aurait pas suffit à évacuer toutes
ces eaux. C’est impossible de construire des évacuations capables de tout absorber.
- Depuis 2021, je fais partie des gens qui vont régulièrement vérifier l’entrée des tuyaux qui sont 
dans le bassin d’orage. On a peur que cela recommence.
- Moi, je voudrais dire, que j’ai visité ce canal qui passe sous Bouvignes, et l’intérieur était propre...
- Et moi en tant que commerçante, la politique ne faisant rien, je me demande si il n’est pas mieux 
de quitter Bouvignes. Nous vivons dans la peur !12

…
- Je ne juge personne , mais calmez-vous ! J’ai le privilège de l’âge, et moi, au moins, j’ai appris à 
me calmer ; je le répète, je ne juge personne !
- Même si on faisait des travaux pour plusieurs millions d’euros, et des entretiens pour mieux 
évacuer les eaux de pluie, cela n’est pas certain que cela serait efficace contre de telles crues!?

12 Inondations     : quelles séquelles psychologiques subsistent     ? - RTBF Actus   

https://www.rtbf.be/article/inondations-quelles-sequelles-psychologiques-subsistent-11030775


- Non, face à de telle quantité, il n’y a pas de solutions évidentes. La surface sur laquelle les pluies 
tombent avant de percoler vers  Bouvignes fait plus de 7km², et une bonne partie de cette eau 
s’écoule dans ce bassin d’orage qui se situe au-dessus du village.
- On ne sait rien faire ?
- Disons qu’au-delà des entretiens et travaux …
- Il faut savoir que des travaux peuvent prendre jusqu’à 1 an…
- On a respecté votre temps de parole, respectez celui des autres participants !
- Donc, disons qu’au-delà des entretiens, on peut protéger les pertes d’eau dans le sol. Certains 
agriculteurs les bouchent par sécurité pour leurs bêtes. Ce sont des propriétés privées … Une 
solution serait peut-être d’exproprier quelques mètres autour de ces pertes, afin que les pouvoirs 
publics puissent les entretenir….
- Des aménagements sont possibles. C’est à étudier, afin que ces pertes naturelles, dues à la nature 
karstique du sous-sol puissent absorber de grosses quantités d’eau.
- Avec quelles garanties pour les citoyens que cela ne recommencera pas !
- Aucune !
- Mais moi, je dis que si les pertuis avaient fonctionné cela aurait évité une telle inondation et autant
de dégâts. D’autant que quand j’ai visité les tuyauteries, les tuyaux d’évacuation sous Bouvignes 
sont plus petits que les tuyaux qui récoltent l’eau au fond du bassin, pour peu que ces derniers ne 
soient pas obstrués...
…
- Moi je fais mon Mea Culpa. Je n’avais jamais entendu parler de cela. C’est la première fois que 
j’assiste à ce type de conférence.
- Ah bon, et quels sont vos solutions ?
- Disons qu’à la province, il y aura à l’avenir un bachelier en « gestion de crise ».
- N’est-ce pas possible d’envisager de petits barrages pour retenir l’eau en hauteur.
- Je ne veux pas jeter la pierre sur les agriculteurs, mais la façon dont ils cultivent accentue favorise 
le ruissellement de boue… J’ai remarqué que depuis que des fermiers ont changé leurs méthodes 
pour travailler la terre, il y a moins d’eau de ruissellement !
- Et l’eau qui a ravagé le cimetière de Bouvignes…
- C’est en concertation avec  l’Inasep et avec les communes voisines puisque l’eau vient aussi de 
chez eux. Une étude est encours avant d’entreprendre les travaux, mais ça va être fait… Un mur 
pour protéger le cimetière, pourquoi pas, c’est à étudier.
- Et Leffe, que faire ?
- En dehors de s’assurer que la carrière ne largue pas ses surplus d’eau … Il n’y a pas de solution.
- Des barrages de rétention vont être installés en amont.

En guise de conclusion, en réponse aux doléances qui l ui avaient été communiquées, le 
bourgmestre a expliqué les travaux prévus. Il a montré des plans. La réhabilitation de la rue 
Cardinal Mercier, avec les réparation et les aménagements modernes pour une circulation 
multimodale va coûter 1 million 700.000 €.
- Ça fait beaucoup d’argent ! Surtout si on sait que pareilles inondations peuvent se reproduire…
- Tu veux dire qu’il ne faudrait pas effectuer ces travaux ?
- Non, ce n’est pas ça.
Le Bourgmestre a encore expliqué des aménagements prévus, mais le public commençait à 
s’impatienter, il était a écourté les explications.



30 04 - Pendant 2 heures

Au local, nous avons évalué la conférence. Ceux qui y ont participé sont satisfaits de ce qu’ils ont 
appris :  En résumé, de l’avis général, c’était à la fois amusant, expliqué simplement, facile à 
comprendre et complet.
- Il y avait du monde.
- Bof !
- Il y en aurait eu plus si n’avait pas fallu grimper là-haut !
- Une seule personne a demandé une navette. On a été la chercher à la gare….
Pour ceux qui n’y ont pas assisté, quelques passages ont été expliqués. Nous avons décidé que ce 
serait bien de la repasser au café papote pour qu’un plus grand nombre puissent en profiter. C’est 
faisable...

Question organisation, tout ne s’est pas déroulé de la meilleure façon. D’abord, l’échevin par qui il 
a fallu passer pour louer la salle, l’a louée deux fois. Quand nous sommes arrivés, le DJ avait  
installé son matériel sur le podium depuis la veille. Impossible donc d’utiliser le podium. Il y avait 
une crotte au milieu de la salle. C’est l’échevin lui-même qui l’a enlevée. La salle n’était pas propre.
En fin d’après-midi, alors que quelques participants s’attardaient à regarder l’exposition et à 
discuter, il a fallu débarrasser vite, pour que les suivants puissent installer les tables pour leur 
souper. Nous embarquions encore du matériel quand les premiers convives sont arrivés. 
Heureusement, ils étaient sympas !

La sono n’était pas au top. Si nous avions obtenu une salle au Centre culturel, le matériel aurait été 
de meilleure qualité et nous n’aurions pas dû acheter autant de matériel, mais la location aurait été 
plus élevée. L’avantage, c’est que l’écran, les tableaux resteront, alors que la location, c’est à fond 
perdu. « Tout inconvénient a ses avantages ». 
Par contre, le centre culturel aurait été plus accessible, alors que la salle sous le casino est trop 
grande. Nous avons bien fait de ne pas la choisir.

Le monde associatif n’a pas répondu à l’invitation. Les politiciens dinantais étaient bien 
représentés. Il y avait le bourgmestre, l’échevin des travaux (et des salles communales), l’ancien 
bourgmestre, député permanent à la Province. Il y avait un jeune conseiller communal très sensible 
à la thématique...
La ministre Tillieux a été excusée, de même que la Présidente du CPAS.

Du côté des bénévoles prévus, comme d’habitude, il y a ceux qui ne sont pas venus malgré leurs 
promesses et puis il y ceux qui sont fiables, heureusement ! C’était un peu juste. A l’avenir faut-il 
prévoir plus que nécessaire, afin de ne plus être « trop juste » ? A Bouvignes, une dame a été fâchée 
et est repartie, parce qu’il n’y avait rien à faire. Tout était prêt quand elle est arrivée, à l’heure 
prévue. 

Dans l’ensemble, nous sommes satisfaits, le débat a été véritablement contradictoire et très riche. La
commerçante de Bouvignes qui s’est « mise en colère » avait annoncé la vieille sur Facebook 
qu’elle se mettrait en colère si on lui disait que c’est « dame nature qui est responsable des 
inondations ». Elle a tenu parole, ce qui a mis l’échevin en pétard, au point qu’il a fallu baisser le 
son du micro, parce que, quand on crie fort dans un micro, ça fait mal aux oreilles de tout le 
monde !

A refaire sur un autre sujet ?
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